

L'oedipode stridulante

Une fois n'est pas coutume, c'est d'une espèce disparue de la Réserve naturelle dont nous allons parler. Lors de l'inventaire des criquets du plateau de Chassagne-Saint-Denis, en 1973, Claudine Prouteau ne le connaissait que de la corniche. Les pelouses maigres rocailleuses et bien exposées constituent en effet son habitat de prédilection. L'enfrichement progressif des pelouses de Chassagne-Saint-Denis l'a certainement fait disparaître localement.

Aujourd'hui, son habitat existe de nouveau sur la corniche, suite aux travaux de défrichement et de remise en pâturage, mais cela ne suffira certainement pas pour le retrouver. Au delà du contexte local, il est en forte régression en Europe occidentale, est devenu rare en Suisse en dessous de 700 m. En Franche-Comté, il est proche de l'extinction en plaine. Il semble subir l'enfrichement de son habitat auquel s'ajoute le réchauffement climatique



Cliché : J. Dehondt

puisqu'il ne subsiste qu'en altitude.

Ce magnifique criquet est inconfondable de juillet à octobre : les mâles font des sauts de plusieurs mètres tout en émettant un puissant claquement de crécelle et en dévoilant leurs ailes rouges bordées de noir. Attire-t-il ainsi les femelles ou cherche-t-il à apeurer ses prédateurs ? Le mâle mesure 2,5 cm, la femelle atteint les 4 cm. Il pourrait encore être présent localement en haute vallée de la Loue, cherchons-le et restaurons son habitat là où il existe encore. D'autres espèces en profiteront également.

Le Nerprun des Alpes



Cet arbrisseau tortueux ne dépasse que très rarement 4 mètres. Il se reconnaît à ses feuilles ovales à 10 à 20 paires de nervures. D'un vert luisant, elles sont d'une odeur désagréable, tout comme son écorce gris-clair finement fissurée. L'écorce interne des rameaux est jaunâtre et brunit au contact de l'air.

Ses innombrables petits fruits charnus deviennent noirs dès le mois d'août. Il fut cultivé pour l'ornement au début du XIX^{ème} siècle. A faible dose, son écorce a des propriétés laxatives, tout comme la bourdaine.

Ce nerprun affectionne les bois clairs, les rochers et même les éboulis, à l'étage subalpin. Il est en effet une espèce montagnarde du quart sud-est de la France. Présent jusqu'à 1500 m dans les basses montagnes calcaires des Pyrénées, du Massif central et des Alpes, on le rencontre également en Bourgogne et bien entendu, dans le Jura. Il est protégé en Alsace.

Comme de nombreuses espèces, le Nerprun des Alpes marque le caractère continental de la Réserve naturelle.

Un brin d'histoire...

« L'histoire de la fromagerie de Cléron » (partie II)

Durant la seconde guerre mondiale, un maximum de 25 sociétaires participent à la vie de la coopérative. Seuls 89 757 kg de lait sont transformés en 1945. L'année suivante, la production remonte, la cave à fromage subit une grande réparation. Louis Girardet assure la présidence jusqu'en 1953 alors qu'un dénommé (?) Maire remplit les fonctions de fromager.

En 1955, les 300 000 kg de lait sont atteints. Maurice Michel, alors fromager laisse sa place à Jean Perrin. Il est embauché en août 1958 à la Ferme Millier en présence de Georges Eme, trésorier et de François Ledentu, Président. En 1960, la fromagerie est aménagée avec de nouvelles chaudières et presses murales pour un montant de 2 370 000 francs. Près de 400 000 kg de lait sont transformés. Mais la fromagerie n'a pas encore atteint son apogée...

Un grand merci à Jean Clerc, Joseph Girard, Georges Ledentu et plus particulièrement Georges Eme, agriculteurs retraités de Cléron.



La pesée du comté devant la fromagerie de Cléron en 1957.



Un été dans la Réserve

Un nouveau chantier international de bénévoles

Logés au gîte « Cléron Accueil », une irlandaise, huit anglais et dix français se sont passionnés pour notre patrimoine naturel et culturel régional durant notre chantier international de bénévoles. Côté travail, outre la reconstruction d'une murette dans la pelouse des Anciennes vignes, le chantier s'est focalisé sur l'entretien du « Sentier de la pelouse », à proximité du Château Saint-Denis. Les panneaux d'accueil, posés en 1992, ont été recomposés et deux nouveaux panneaux sur le paysage et les reptiles ont été confectionnés. La pelouse en elle-même a fait l'objet d'un entretien, afin de favoriser les espèces les plus emblématiques. Des clairières ont été réouvertes tout en maintenant un pourtour de prunelliers, pour préserver la tranquillité de la faune. Le bois de feu a été mis en tas, les branchages ont été brûlés et la place à feu maquillée. Notre dernière intervention datait de 1991 sur ce secteur de corniche. Alerté par la raréfaction du Lézard vert constatée depuis 2003 et la disparition de l'Anthyllide des montagnes dans certaines clairières, une intervention s'avérait indispensable. Dès le printemps prochain, ouvrez l'œil, le Lézard vert ne manquera pas de s'y montrer...



L'inauguration de fin de chantier à Chassagne-Saint-Denis



« L'apprentissage de la cueillette »

L'éducation à l'environnement

« Un camp nature inoubliable »

Du 09 au 14 juillet, 17 enfants âgés de 6 à 13 ans ont séjourné à Vuillafans durant les « Vacances buissonnières », activités de loisirs organisées par notre association. Cette semaine s'est déroulée sous le signe des trappeurs et d'histoires d'affûts à mammifères. Sous l'impulsion de Quentin (notre trappeur de service) et d'Adrien, tous deux dirigés par Alice, les enfants ont fabriqué des arcs, ont cueilli des plantes sauvages comestibles, puis les ont ensuite cuisinées et dégustées avec Angèle, responsable du gîte de la Tuffière ». Des activités de découverte ont eu lieu dans la reculée de Vergetolle : construction de barrages, observation de la microfaune aquatique... Les soirées au coin du feu ont permis de vivre des contes merveilleux et les nuits sous tente, de rêver d'aventure !

C'était la première fois que nous organisons un camp nature destiné à de jeunes enfants durant une pleine semaine. Les jeunes trappeurs étaient au rendez-vous et en redemandant, vous pensez bien !

« Protéger, gérer, faire découvrir »

« Clin d'œil Nature »

Appel en faveur du Hérisson !

« Les Martin-pêcheurs » lancent un appel à la population cléronnaise. Ils recherchent des personnes intéressées pour accueillir (peut-être !) un Hérisson dans leur propriété. Il s'agit de réaliser un abri à ce sympathique mammifère afin de l'aider à passer l'hiver « au chaud ». Un p'tit trou, une cagette retournée, un tas de feuilles et le tour est joué. N'hésitez pas à faire appel aux enfants en téléphonant à notre local. Alice, leur transmettra avec joie votre demande !



Cyzia (5 ans)

Calendrier des activités d'automne

⇒ Du 26 septembre au 19 décembre :

« Les Martin-pêcheurs, l'atelier nature »

Activités de découverte et de protection de la nature pour les 7 - 14 ans :

« Sur les traces de Kipic le Hérisson ».

⇒ Du 29 au 31 octobre :

« Action nature 10 - 16 ans »

Travaux de gestion écologique et activités de découverte dans la Réserve naturelle, en partenariat avec Cléron Accueil.

⇒ Samedi 01 décembre :

« Journée de travail bénévole dans la Réserve naturelle »

Rendez-vous à notre local associatif à Cléron à 9 h 00 ou dans les Anciennes vignes de Valbois durant la journée (casse-croûte offert par l'association).

Pour l'ensemble de ces activités, les inscriptions sont obligatoires.

Fédération Doubs Nature Environnement

Réserve naturelle nationale du Ravin de Valbois

1, impasse de la Fruitière 25330 Cléron

Téléphone : 03 81 62 14 14 - Télécopie : 03 81 62 08 21 - Courriel : ravin.valbois@espaces-naturels.fr



Directeur de publication : A. Linderme - ISSN : 1773-275 - Clichés : A. Buttin (5 & 6) - F. Dehondt (2) - F. Ravenot (1 & 3) - Dessin : Cyzia F.

Impression : Imprimerie Simon - Ornans - Bulletin financé par le Ministère chargé de l'environnement.

